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PREMESSA 

 

La presente relazione è parte integrante della previsione di bilancio per l’anno 2024 e si 

propone di delineare le principali linee di azione dell’OAPPC di Genova per il prossimo anno. 

 

Il consiglio che rappresento, il cui insediamento ufficiale è avvenuto il 5/5/2021, ha concluso 

il secondo anno “pieno” di mandato, operando secondo il proprio indirizzo in totale trasparenza 

come si può facilmente desumere dalla sezione dedicata del sito. 

 

Elemento centrale della proposta di bilancio per il prossimo anno è la rimodulazione delle 

entrate, a valle della rimodulazione delle quote degli iscritti. 

Tale scelta, valutata dal consiglio sulla base di differenti alternative, rimarca una serie di 

considerazioni legate alla nostra professione in generale, in cui sono registrati rispetto al 2021 

aumenti medi di circa il 31,2% dei redditi conseguenti alle attività connesse ai bonus edilizi e 

PNRR, oltreché la recente introduzione della legge sull’Equo Compenso e l’aggiornamento 

ISTAT, nella nostra realtà non applicato da diversi anni. 

 

Incide anche una scelta basata sul numero di iscritti, saldo ritornato positivo dal 2021 ad oggi 

ma che comunque da misurarsi anche con il trend di iscritti e laureati alla Laurea Magistrale 

presso il Dipartimento Architettura e Design dell’Università di Genova e abilitati all’esame di 

stato, sicuramente dati fanno riflettere nel medio-lungo periodo.  

Inoltre va attenzionato l’esodo verso il mondo dell’istruzione e del dipendente pubblico senza 

iscrizione, che presumibilmente rappresenta la principale natura delle cancellazioni al nostro 

albo. 



 
 

 

 

 

 

 

Da queste considerazioni nasce una rimodulazione chiara della quota di iscrizione, che si 

articola sostanzialmente in tre fasce e che ritrova nella necessità di valorizzare le nuove 

generazioni, ovvero la fascia degli under 35, elementi cardine del futuro della nostra 

professione anche per le conoscenze nel campo del digitale e della comunicazione.  

Conseguentemente ne deriva l’aumento della quota degli over 35, rimasta invariata dai primi 

anni 2000 e il cui incremento è comunque contenuto o quanto meno allineato ad altre realtà 

ordinistiche italiane (Bolzano, Aosta, Pordenone, Sondrio, Ferrara, Belluno, Massa-Carrara, 

Rovigo, Trieste, Trento, Terni, Savona, Prato, Pisa, Lecco, Imperia, Forlì-Cesena, Fermo, 

Cuneo, ed altre) e che mira a ad accogliere con meno sollecitazioni eventuali futuri 

adeguamenti per rendersi effettivamente aderente all’economia del Paese e dei servizi 

effettivamente offerti. 

Rimane infine invariata la quota per i neoiscritti e viene eliminata la riduzione dei primi due 

anni d’iscrizione, di fatto prevalentemente assorbita nelle due direzioni sopra menzionate. 

 

METODO 

 

Il bilancio previsionale in oggetto ha messo a sistema due fattori: La necessità di calibrare le 

attività sulle esperienze acquisite e l’introduzione di indirizzi futuri derivanti dal quadro 

economico aggiornato. 

 

Prima di entrare nel merito di questi ultimi, è necessario anche se difficile in poche righe dare 

conto del lavoro – ordinario e fondamentale per il funzionamento dell’ente – svolto con 

costanza a competenza dagli uffici e dei servizi offerti ai nostri iscritti attraverso i nostri 

consulenti, ma possiamo sicuramente menzionare alcune azioni specifiche che in questi pochi 

mesi abbiamo messo in campo, anche grazie all’attività dei consiglieri che si sono messi in 

gioco affrontando con senso di responsabilità l’impegno preso e delle commissioni, dove i 

colleghi coinvolti con la loro competenza e generosità – sono oltre un centinaio - 

rappresentano la vera anima dei nostri iscritti. 

 

In questo senso ho piacere ricordare alcune delle principali attività svolte nel 2023: 

Per quanto riguarda i servizi offerti agli iscritti si evidenzia principalmente: 

- il nuovo Gestionale, ora a pieno regime 

- l’apertura della sede per riunioni di lavoro  

- il tavolo di consultazione delle Norme UNI 

- l’introduzione tra i consulenti dell’esperto legale in materia di Superbonus. 

 



 
Nel campo della Promozione della figura dell’Architetto, oltre ad aver patrocinato circa 40 

iniziative di varia natura, abbiamo consolidato la nostra partecipazione - con impegni e ruoli 

variamente declinati - a diverse iniziative della nostra città quali  

- la Design Week  con le due conferenze tematiche sul ruolo dell’Energia dal 24-

28/5/2023  

- il convegno Internazionale Colombiano del 12/10/2023, quest’anno sul ruolo 

delle infrastrutture.  

- il convegno DET – Deontologia Etica e Tecnologia, svolto il 9,10 e 11/11 sul 

tema dell’Intelligenza Artificiale 

- Il convegno del CNETO – Centro Nazionale Edilizia e Tecnica Ospedaliera, 

quest’anno il 26 e 27/11/2023 

- la Genova Smart Week, che si svolgerà tra il 25/11 e il 1/12/2023 

 

In questo campo segnalo anche la promozione di attività nazionali quali il Premio Architetto 

Italiano, OPEN! Studi aperti, il premio Rinegera, il Festival Abitare la Vacanza, il premio 

INARCH. 

 

L’impegno sul piano della formazione, gestendo la non semplice transizione verso la 

piattaforma proprietaria del CNA e l’avvicinamento della conclusione – in dicembre 2023  - del 

periodo di ravvedimento operoso per il triennio 2020-2022. 

 

Per quanto riguarda i crediti formativi erogati ad oggi nel 2023 il totale n. 38.280 cosi 

suddivisi: 

- Enti terzi accreditati da OA totale cfp n. 3.580 
- FOA/OA webinar + presenza totale cfp n. 5.997 
- FOA/OA e-learning totale cfp n. 28.703 (contro i 21.383 del 2023) 

 

Tra cui gli eventi deontologici: 

- “Oltre la Norma” del 11/01/2023 

- “Tra passato, presente e futuro” per il Centenario del 22/06/2023 

- “il Progetto nel nuovo codice” del 19/10/2023 

 

A questi si aggiungono le visite formative “on-site” ovvero nei cantieri, dopo il Waterfront e 

la caserma Gavoglio, quest’anno in visita a Sarzana alla Scuola Poggio Carducci il 29/3/2023 

e alla Caserma Rosolino Pilo, con Agenzia del Demanio e GBC – Italia il 19/6/2023. 

 

Per quanto riguarda la promozione dell’architetto e dei temi a noi cari si conferma – per il sesto 

anno consecutivo - la partecipazione al progetto del CNA “Abitare il Paese”. 

 

La promozione dello strumento del Concorso di idee e di progettazione. Dopo quello per la 

riqualificazione dell’area di Pratogrande a Busalla si contano quest’anno quello per la 

realizzazione del Polo scolastico nell’area della colmata di Chiavari, bando dalla Città 

Metropolitana e quello di prossima uscita per l’area ex Cerusa di Masone.  

A cui si aggiungono quelli in “cantiere” per la riqualificazione del Centro dei Liguri e del Liceo 

Tecnologico in Valpolcevera. 

 



 
Nel campo delle relazioni istituzionali segnalo che: 

 

Proseguono le attività della Consulta Permanente e la partecipazione alla Conferenza 

Edilizia dell’assessorato all’Urbanistica che offre una costante informazione e condivisione 

dei percorsi attuati dall’amministrazione nella costruzione delle norme. 

 

Sul tema dei tavoli del “Quartiere Diamante” è stato presentato il libro sulle Demolizioni che 

raccoglie ed elabora gli atti del convegno tenuto a Santa Maria di Castello all’interno del 

Festival Caracasa il 28/04/2023 e preseguono le attività anche in attesa di siglare il protocollo 

d’intesa già condiviso 

 

La partecipazione al “Tavolo di sicurezza in Edilizia” da cui deriva il primo vademecum 

tecnico sui lavori in quota, con la relativa presentazione del 24/10/2023 

 

Prosegue l’elaborazione dei contenuti del protocollo scaturito a valle dal convegno “Scuola 

Domani” tra USR, INDIRE, Fondazione Architetti Liguria, SABAP e ANCI per la progettazione 

di scuole innovative 

 

Il lavoro sui temi energetici, in particolare con la partecipazione ai Tavoli di IRE per il 

monitoraggio dell’applicazione delle norme in materia di certificazioni energetiche, dedicate 

principalmente alla condivisione di problematiche evidenziate dagli iscritti 

 

Importante è anche il lavoro sul tavolo regionale per l’aggiornamento del Prezziario, tema 

delicatissimo in questo periodo storico, sia sul tema dell’introduzione di nuove voci sia e dove 

è stata introdotta la possibilità per gli iscritti di contribuire all’inserimento di voci tramite una 

casella di posta dedicata. 

 

Viene alimentata la relazione con il Dipartimento Architettura e Design, in particolare 

attraverso l’istituto dei tirocini professionali che dal 2023, stanno tornando ad essere un valido 

strumento per mettere in rete giovani laureati e realtà professionali nella prospettiva sempre 

più urgente di un rinnovamento delle modalità di ingresso al mondo del lavoro e la nostra 

partecipazione, attraverso il nostro delegato, al Comitato di indirizzo dei corsi di studi per le 

laurea specialistica e magistrale.  

 

Prosegue l’attività sul piano dell’internazionalizzazione, tra cui la call per le proposte di 

ricerca su AI promossa dal CAE, la Call for proposal dell’UIA per il World Congress of 

Architects a Copenaghen e la conseguente nostra partecipazione, nonché ai lavori della 

Regione Liguria in relazione agli indirizzi del New European Bauhaus. 

 

Significativa è infine la nostra partecipazione ai Gruppi Operativi del Consiglio Nazionale degli 
Architetti PPC che ci vede attivi in Formazione, Green Deal, Riforma Testo Unico, 
Internazionalizzazione, Concorsi e in diversi gruppi di lavoro ovvero Comunicazione, 
promozione della Cultura, agenda Urbana. 
 

 

INDIRIZZI CONCLUSIVI  



 
 

Considerando quindi il programma di mandato e il quadro previsionale delle entrate del 2024 

abbiamo prevediamo di agire principalmente su 3 direzioni: 

 

la prima riguarda azioni che hanno una ricaduta “diretta” sugli iscritti le voci: 

 

Seminari e Convegni, quali iniziative a cura del Consiglio dell’Ordine, con taglio 

eventualmente deontologico, che riguarderanno temi strettamente attinenti alla pratica 

professionale. Convegni che a titolo puramente indicativo toccheranno temi quali l’Intelligenza 

artificiale, l’ambiente e il paesaggio, la riqualificazione del patrimonio esistente, le norme in 

materia ambientale, sulla disciplina delle costruzioni.  

 

Promozione della professione di Architetto, individuabili quali iniziative promosse da altri 

soggetti o svolti in co-partecipazione volte a promuovere, verso un pubblico non 

esclusivamente di nostri iscritti, il ruolo dell’architetto nella società.  

All’interno di questa sezione potranno trovare copertura – oltre alle iniziative consolidate citate 

in precedenza - anche altri eventi condivisi con gli altri ordini regionali attraverso la 

Federazione Ordini Architetti, Consulta Permanente dell’Edilizia e altre realtà. 

 

La seconda è di natura “indiretta” ovvero riguarda l’aggiornamento delle somme accantonate 

per la gestione della sede e del personale, necessarie in parte per le innovazioni in campo 

digitale apportate e in parte basate sui parametri ISTAT e del CCNL.  

 

La terza azione è di natura “complementare” e va a stabilizzare il secondo contributo 

aggiuntivo richiesto oramai da diversi anni da FOA a copertura dei progetti culturali ad essa 

delegati. Questa scelta va a rimarcare da un lato la stima e la fiducia riposta nella stessa 

anche alla luce delle iniziative svolte nell’anno trascorso e dall’altro la necessità di garantirle 

una discreta autonomia economica, condizione necessaria per svolgere attività culturale 

indipendente e di alto profilo.  

 

 

per il Consiglio dell'Ordine, 

il Presidente arch. Riccardo Miselli 


